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Опавшие листья
важно убирать  
В Петербурге и пригородах под ногами образовались настоящие жёлто-оранжевые ковры. Многие делают 
яркие фото, подбрасывая их в воздух, или валяются прямо на газоне. А вот садовники стараются опавшие 
листья побыстрее убрать. И на то есть веские причины. С. 3
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КАК 
ВЕРНУТЬ
ШЕДЕВРЫ 
К ЖИЗНИ С. 4

САФРОНОВ
ПРИЗНАЛСЯ 
ПЕТЕРБУРГУ 
В ЛЮБВИ С. 8

 №1 В РОССИИ*

ДОСТОЕВСКИЙ 
ПОПАЛ В VR
В Петербурге снимают первый фильм
о великом писателе в формате вирту-
альной реальности. О проекте
рассказали его авторы. С. 2 

ВЕНОМ 
ВСЕЛИЛСЯ
В ТОМА 
ХАРДИ С. 12
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АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

Писатель попал в 
другую реальность

В Петербурге снимают сериал в формате виртуальной реальности 
про жизнь и творчество Фёдора Михайловича Достоевского. Metro  
пообщалось c режиссёром проекта и исполнителем главной роли 

проекта «Достоевский 360»

Фёдор Михайлович Достоевский 

(актёр Алексей Бостон) в выдуман-

ном миреКаждая серия VR-сериала будет длиться 15–20 минут | ВСЕ ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ МАКСИМОМ НИКОНОВЫМ

«Мечтаем соз-
дать сервис для 

VR-проектов. 
Когда-то было 

только немое 
кино, потом 

появился звук, 
затем цвет. 

Теперь – вирту-
альная реаль-

ность».

Максим Никонов, 

режиссёр

Когда
толь
кин

появи
зате

Теперь
альн

н

М

Режиссёр Максим 

Никонов тоже снялся в 

сериале в эпизодической 

роли

С костюмами для съёмок помогла 

киностудия «Ленфильм»

МАРИ КРАЙМБРЕРИ 
25 октября (0+)
Кумир нового поколения Мари 

Краймбрери – стопроцентная 

selfmade-артистка, ломающая 

понятие «формата» и рушащая сте-

реотипы своей покоряющей сердца 

музыкой. Выступит в пространстве 

Vokzal 1853. 

«НАУКА ВСЕМ!»
25–27 октября (0+)
В ближайший уик-энд пройдёт 

Санкт-Петербургский фестиваль 

научных театров «Наука всем!». 

Основная цель фестиваля – повы-

сить интерес детей и молодёжи к 

научной деятельности, показать им, 

что наука и образование могут быть 

увлекательными и даже захваты-

вающими. Зрители прослушают 

научно-популярные лекции, увидят 

мастер-классы, театральные поста-

новки и научные шоу.

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
НЕДЕЛЯ КОНСЕРВАТОРИЙ
с 26 октября (6+)
26 октября фестиваль традиционно 

откроется концертом в Большом 

зале филармонии. В программе от-

крытия прозвучат оратория Сергея 

Прокофьева «Иван Грозный» с 

участием Николая Бурова и Второй 

фортепианный концерт композито-

ра. Солист – известный российский 

пианист Мирослав Култышев.

«АНТОН БРУКНЕР»
27 октября (6+)
На сцене Большого зала Петербург-

ской филармонии состоится концерт 

Заслуженного коллектива России 

под управлением Лео Кремера. 

Абонементный цикл «Антон 

Брукнер. Великий австрийский 

романтик» приурочен к 200-летию 

со дня рождения композитора.

«СКОЛЬКО ВЕСИТ СВЕРЧОК?»
28 октября (0+)
Сверчок умолк и больше не стреко-

Что интересного 
происходит в Петербурге

«Гарри Поттер. Симфонический саундтрек» | ФОТО АРТЁМА НИКОЛАЕВА

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

чет. Что же делать? Солнце, белка, 

карп, улитка и слон пытаются как-то 

повлиять на ситуацию, но ничего 

не помогает. Неужели сверчок так 

и останется мрачным навсегда и 

никогда больше в лесу не будет без-

умных стрекотанцев? Конечно, нет. 

Спектакль в Karlsson Haus.

«ГАРРИ ПОТТЕР. 
СИМФОНИЧЕСКИЙ САУНДТРЕК»
30 октября (6+)
На сцене Дворца искусств Ленин-

градской области состоится высту-

пление симфонического оркестра 

под руководством Сергея Акимова, 

который представит новую про-

грамму «Гарри Поттер. Симфо-

нический саундтрек». Концерт 

сопровождается чтением професси-

ональными актёрами отрывков из 

книг Джоан Роулинг и костюмиро-

ванными постановками.

ROCK HALLOWEEN
31 октября (16+)
Приглашаем отпраздновать 

мистический и огненный Halloween 

в клуб Action. В этот вечер сыграют 

группы «Радиус», Britva, «Триллер», 

«Джокер в игре». В этот вечер 

сказки станут реальностью. 

BILLY’S BAND 
2 ноября (16+)
30 октября отмечает свой день рож-

дения Билли Новик – основатель 

и фронтмен Billy’s Band. 2 ноября 

легендарная петербургская группа 

приглашает любимую публику 

отпраздновать это событие в клубе 

«Космонавт». 

бороду и усы. А тут после гри-
ма посмотрел в зеркало и по-
нял, что сходство есть. Перед 
съёмками и сейчас я изучаю 
его творчество, читаю днев-
ники. Мне кажется, у нас схо-
жие психотипы. И слог мне 
его нравится. 

Почти как в иммерсивном 
спектакле
VR-сериал снимают специ-
альными камерами, в кадре 
– всё пространство.

– Как сделать 
так, чтобы в ка-
дре не было опе-
ратора? – задаёт 
вопрос Максим 
Никонов и сам 
на него отвечает. 
– Никак, мы его 

просто при обработке сти-
раем. Современные техно-
логии позволяют убрать всё 
лишнее – людей, аппаратуру. 
Остаётся только то, что долж-
но быть – персонажи и место 
действия.

По словам актёров, кото-
рые снимаются в «Достоев-
ском 360», сам съёмочный 
процесс похож на игру в 
иммерсивном спектакле. На 
сцене стирается грань между 
сценой и зрительным залом, 
а на съёмочной площадке – 
между самой площадкой и 
группой.

– У меня есть опыт в кино, 
– говорит исполнитель глав-
ной роли Алексей Бостон. 
– Обычно снимают общий, 
крупный план и так далее. 
Рядом – режиссёр, оператор, 
ассистенты. А здесь ты прак-
тически один. Но мне это 
даже нравится. 

Премьера сериала запла-
нирована на следующий год. 

– Как и где мы будем пока-
зывать наш фильм, пока точ-
но сказать не могу, – говорит 
режиссёр. – Думаю, создадим 
VR-портал, зайти на который 
можно будет по QR-коду, ко-
торый разместим в музеях и 
на других площадках.

Создатели утверждают, что 
в сериале об авторе «Престу-
пления и наказания», «Бесов» 
и «Братьев Карамазовых» 
нет ни одного выдуманного 
факта. Зато зрители во время 
просмотра смогут оказать-
ся в одном кабинете или за 
игральным столом вместе с 
киногероями.

Встретится с персонажами 
и уйдёт в вечность
Авторы этого проекта – Мак-
сим Никонов и Андрей Саль-
ников.

– Я уже несколько лет де-
лаю художественные и ком-
мерческие проекты в форма-
те виртуальной реальности, 
– рассказывает режиссёр 
Максим Никонов. – Сейчас 
их заказывают различные 
фирмы, музеи. 

Пробой пера на истори-
ческую тему стал учебный 
фильм «Толстой и Тургенев». 

– Я понял, что VR даёт го-
раздо больше возможностей 
современным языком рас-
сказать о серьёзных истори-
ческих личностях, – продол-
жает Максим. – И мы решили 
сделать сериал о Фёдоре Ми-
хайловиче Достоевском.

По словам режиссёра, к 
съёмкам готовились полгода. 
Перечитывали произведе-
ния, изучали дневники пи-
сателя и его супруги. Серии 
расскажут о смертном при-
говоре и каторге, о страсти 
к азартным играм, о том, 
как шла работа над романом 
«Игрок», о знакомстве с Ан-
ной Григорьевной. 

– Периодически наш ге-

рой станет отправляться за 
чертоги собственного раз-
ума, – говорит режиссёр. – В 
выдуманном мире он будет 
встречаться со своими пер-
сонажами.

Кстати, как утверждает 
режиссёр, в конце биографи-
ческого сериала Фёдор Ми-
хайлович не умрёт. Он про-
сто уйдёт в вечность.

Чудеса грима
Съёмки сериала «Достоев-
ский 360» проходят на ули-
цах Петербурга. Некоторые 
эпизоды будут снимать в 
мемориальном музее-квар-
тире  писателя в Кузнечном 
переулке, а также в музеях в 
Старой Руссе и Томске. 

В роли писателя 
снимается петер-
бургский актёр 
Алексей Бостон.

– Достоевский 
никогда не был 
моим любимым 
автором, – рассказы-
вает Алексей. –
И никог-
да не 
думал, 
что мы 

чем-то 
похожи. 
Даже 
когда я 
носил 
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Осенние листья в Петербурге 
убирают наравне с мусором.

– В День благоустройства 
города работы по уборке и 
вывозу мусора осуществля-
лись на территориях всех са-
дов, парков и скверов (3639 
объектов). Из города вывезе-
но более 5 тыс. кубометров 
мусора, смёта и листвы,  
– сообщили Metro в пресс-
службе Комитета по благо-
устройству. 

Сапрофаги и грибы
Такое внимание к опавшей 
листве неспроста. В природе 
листья служат удобрением 
для деревьев. Однако в усло-
виях мегаполиса всё меняет-
ся. 

– Осенний листопад – это 
защитный механизм древес-

ных растений, подготовка к 
зимнему периоду. По сути, 
это возврат органического 
вещества в почву. Благодаря 
многочисленным живым ор-
ганизмам, таким как беспоз-
воночные сапрофаги, гри-
бам и другим деструкторам 
листья разлагаются до мине-
ралов – и растения вновь мо-
гут питаться обогащённым 

составом почвы. Но в город-
ской среде не хватает микро-
организмов для полного раз-
ложения опада. Кроме этого, 
накапливаются различные 
вещества – например, сви-
нец, который снижает актив-
ность полезных организмов, 
способных разлагать листья, 
– рассказывает заведующая 
сектором учёта и монито-
ринга зелёных насаждений 
садов Русского музея Екате-
рина Жукова.

Более того, листья не про-
сто долго гниют, но и стано-
вятся опасны для деревьев. 
Свинец, бензпирен и прочие 
вещества отравляют землю.   

– Листья в городе необ-
ходимо убирать, потому что 
они поглощают большое ко-
личество тяжёлых металлов 
и прочих соединений из вы-
хлопных газов автомобилей! 
В Петербурге есть специ-
альные структуры, которые 
следят за накоплением вред-
ных веществ и нарушением 
экологических показателей, 
– добавляет Екатерина Жу-
кова.

Зимовка минёра
Своевременная ликвидация 
опавших частей деревьев в 

некоторых случаях предот-
вратит заражение вредите-
лями. Так, каштановая моль, 
или охридский минёр, ис-
пользует сгнившие листья 
для зимовки.

– В южной части Петер-
бурга и Ленобласти каш-
таны преждевременно в 
конце летнего сезона могут 
начать терять зелёный цвет 
и коричневеть, что связано 
с развитием этого вредите-
ля. Зимует он частично в ли-
стьях, и в этих случаях лист, 
конечно, надо собирать, – 

объясняет эксперт. – Многие 
болезнетворные организмы 
и грибные патогены, вызы-
вающие болезни растений, 
могут зимовать в листовом 
опаде.

Летящая пыль
Такая тенденция вызыва-

ет вопросы о безопасности 
осенней традиции «шуршать 
листьями». Впрочем, по сло-
вам эксперта, вреда здоро-
вью это принести не должно. 
Чего не скажешь о фотосес-
сиях с летящими на голову 
листьями.

– Если активно раскиды-

вать лист на себя сверху, как 
часто это делают в центре 
города, то надо понимать 
про накопление различных 
веществ и пыли на листьях. 
Мы можем невольно вды-
хать то, что на них будет 
собрано за сезон, – говорит 
Екатерина Жукова.

Шуршать, но убирать: Metro 
узнало, чем опасны опавшие листья

В парках Петербурга появились жёлто-
оранжевые «ковры». Пока горожане 

устраивают там фотосессии, садовники 
старательно ликвидируют опавшие листья. На 

то есть веская причина

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

«Болезнетвор-
ные организмы 

и грибные
патогены

могут
зимовать
в опавших
листьях».

 Екатерина Жукова, заведующая 

сектором зелёных насаждений 

садов Русского музея

Опавшие листья – удобрение для 

деревьев, но в условиях мегаполиса 

их лучше убирать | ИГОРЬ АКИМОВ 

В погоне за красивым фото есть риск вдохнуть пыль | АЛЁНА БОБРОВИЧ

5000 
кубометров мусора, смёта и 

листвы собрали в Петербурге 

только за один день – в «До-

брый субботник»

ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАН
НА СРЕДСТВА ГРАНТА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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Реставраторы показали 
своё искусство

1Тайна двух блокадных 
картин. Художник-рестав-

ратор Галина Эндер приступа-
ет к реставрации двух работ  
Вячеслава Пакулина, напи-
санных во время блокады в 
Ленинграде. «Мы их даже 
не можем пока поставить на 
учёт, – рассказывает Галина. 
– Два холста наложены друг 
на друга и свёрнуты в рулон. 
Когда пытаемся его разво-
рачивать, сразу начинают 
отваливаться фрагменты. По-
этому мы будем одновремен-
но раскрывать и укладывать 
фрагменты на свои места. 
Затем натянем картины на 
подрамник и приступим к 
полноценной реставрации».                                   
На одном из холстов каран-
дашом написано: «Вячеслав 
Пакулин, 1943 год. Октя-
брина». «Возможно, эти 
пейзажи предназначались 
женщине с таким именем, 
– предполагает реставра-

тор. – У Пакулина не так 
много блокадных работ, они 
очень ценны. Надеемся, нам 
удастся их отреставрировать 
и показать посетителям».

2Незнакомка. На выстав-
ке представлена другая 

работа, отреставрированная 
Галиной Эндер, – картина Ни-
колая Богданова-Бельского. 
«Художник больше известен 
изображениями крестьян-
ских детей, но часто писал 
портреты, в том числе членов 
императорской семьи, – ком-
ментирует Галина. – Кто эта 
незнакомка, идентифициро-
вать пока не удалось. Холст 
попал к нам в очень плохом 
состоянии, мы реставрирова-
ли его больше двух лет».

3Вазы ждали реставрации 
100 лет. Игорь Перцев ра-

ботает над парными вазами. 
«Их подарили музею в 1920 

году, – рассказывает рестав-
ратор. – На самом деле, это 
были черепки – фрагменты 
вазы. Это майолика, сюжет – 
изгнание из рая. Сейчас я со-
бираю их, как пазлы. Больше 
всего времени заняли ручки 
в виде клубка змей». 

4Чертежи и ёлочные 
игрушки. У реставраторов 

Дианы Кашиной (на фото) и 
Дарьи Черепановой в работе 
гравюры, плакаты, чертежи, 
а также ёлочные игрушки. 
Сейчас в работе – миниатюр-
ный мальчик, сделанный из 
ваты и картона.

5Рисунок юного Сергея 
Кирова. Представленный 

на выставке детский рисунок 
политического деятеля 1920–
30-х годов Сергея Кирова 
реставрировали с помощью 

мелко накрошенной 
ластиковой резинки.

6Вещи с секретом. Илья 
Бочаров специализируется 

на дереве. «Многие вещи 
хранят свои секреты, – гово-
рит мастер. – У нас в фонде 
была старинная рама с фото-
графией. Этот предмет отдали 
нам на реставрацию. Когда 
мы достали фото, оказалось, 
что это каталожный предмет 
французского художника. 
Стоит больших денег. Так 
экспонатом стала не только 
рама, но и фотография».

7Платья из прошлого. 
Реставратор по ткани На-

талья Артюхова восполняет 
утраты на костюме начала 
XX века. «Такой костюм из 
шерсти носила горожанка, 
– рассказывает Наталья. – У 
девушки 40-й размер одеж-
ды. После реставрации жакет 
и юбка появятся на выставке 
«Петербург в кино».  

1

В Государственном музее истории Санкт-Петербурга открылась выставка «Реставрация. 
За закрытыми дверями» (0+). Экспозиция рассказывает о работе мастеров и художников. 
Журналист Metro побывал в реставрационных мастерских и увидел, как восстанавливают 

шедевры живописи, предметы интерьера и одежду

ТЕКСТ И ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ
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ПРОПРОЕКТЕКТТ РЕРЕРЕАЛИАЛИАЛИЗОВЗОВЗОВАНАНАН
НА СРЕДСТС ВА ВА ГРАГРАГРАНТАНТАНТА
САНСАНКТ-КТ ПЕТПЕТЕРБЕРБУРГУРГАА
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БЕЗ КАССЕТЫ
С ПЕСНЯМИ
НА ВЫСТАВКЕ 
О ВИКТОРЕ ЦОЕ 
НЕ ОБОЙТИСЬ

НА СЦЕНЕ 
УДАЛОСЬ
СОЗДАТЬ
КАФКИАНСКИЙ
МУЛЬТФИЛЬМ

НИКАС
САФРОНОВ
ЖАЛЕЕТ О 
80 ПРОЦЕНТАХ
СВОИХ РАБОТ

В Петербург
привезли гармонию 

Каждую пятницу в 00.10 (повтор – суббота 
в 11.30 и понедельник в 13.15) на телеканале 
«Санкт-Петербург» выходит передача «Куль-
турная эволюция», рассказывающая о самом 
актуальном в мире искусства Северной столицы. 
Проект можно не только смотреть, но и читать 
в ежемесячной вкладке газеты Metro.  



Выставка-байопик, 3 тыс. 
квадратных метров, 13 залов 
и на интуитивно понятном 
маршруте уникальные сним-
ки из семейных альбомов, 
видеозаписи, личные вещи, 
сценические костюмы, 
рисунки, картины и тоталь-
ные инсталляции – некая 
поздняя художественная 
рефлексия на тему «Кино» и 
феномена Виктора Цоя.

Для визуальных решений 
здесь важно музыкальное 
сопровождение. Без кассе-
ты с песнями Виктора Цоя 
никак не обойтись… «А мне 
не нравится город Москва, 
мне нравится Ленинград…» 
– дикая лохматая запись 
этой песни с какого-то квар-
тирника – первое, что вы 
услышите. Отчасти ирония 
и в том, что изначально, два 
с половиной года назад, эта 
выставка, задуманная в Пе-
тербурге, была представлена 
в московском Манеже. Тогда 
от некоторых сценарных 
решений пришлось отка-
заться. Сейчас, на родине 
музыканта, показывают 
то, что называется полной 
режиссёрской версией.

– Добавились целые залы. 
Нам хотелось начать вы-
ставку с поп-ап-скульптуры. 

Захотели диораму «Цитадели 
смерти» и осуществили. 
Хотели зал-караоке «Попро-
буй спеть вместе со мной». 
В Москве не получилось, 
здесь осуществили, – расска-
зывает Дмитрий Мишенин, 
автор концепции, куратор 
выставки. 

В одном из залов пред-
ставлено 8 студийных 
альбомов группы «Кино». 
От первого, записанного 
в 1982 году, до последнего 
(«Чёрный альбом»), записан-
ного  в 1991-м. И впервые 
после смерти Виктора Цоя 
в одном пространстве собра-
лись три его концертные 
гитары.

Рукописные варианты 
песенных текстов, эскизы 

обложек, оригинальные кли-
пы и видео с репетиций. В 
первую очередь Цой – совет-
ская рок-звезда. Во времена 
«Камчатки» – он герой анде-
граунда, а сегодня его песни 
объединяют несколько по-
колений. По крайней мере, 
нынешних отцов и детей.

Советская контркультура 
конца 80-х – почти ренес-
сансный универсализм. 
Группа «Кино» не просто 
актуально звучала. Музыкан-
ты и выглядели прекрасно: 
ярко и стильно. Весной 89-го 
Франция и Италия подда-
лись их обаянию. Зал со 
сценическими костюмами и 
повседневными луками Цоя 
– отдельный вызов. 

Зал с рисунками Цоя 

большой и светлый – как 
рифма к залу с музыкаль-
ными альбомами. Яркие 
образы на клеёнке, целлофа-
не, журнальных обложках… 
И небольшие фломастерные 
рисунки.

– Они хранились дома в 
папочках, – говорит Алек-
сандр Цой, сын Виктора 
Цоя, креативный продюсер 
выставки. – Удивительно, 
как они попали в зарожда-
ющуюся эстетику. Да, папа 
был краснодеревщиком по 
профессии. Я с ними играл, 
потому что это же невоз-
можно – с такой штукой не 
поиграть. Юрий Гаспарян... 
Посмотрите на лица этих 
людей… Какая-то у них 
была такая чуйка, которая 
подходила и ко времени, и 
ко всему. И в одежде, и в тек-
стах – к тому, как это всё вы-
глядело, излучало всё вместе. 
Оно работает удивительным 
образом.  

Лето 91-го, запечатлённое 
в полароидных снимках… И 
финал материального мира – 
кассета, игравшая в момент 
столкновения с «Икарусом» 
15 августа 1990 года. Из всех 
реальных вещей, представ-
ленных здесь, возможно, 
самая пронзительная.
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Без кассеты с песнями на 
выставке никак не обойтись 

В пространстве «Севкабель Порт» продолжается выставка-байопик «Виктор Цой. Легенда» (12+). Дарья Патрина рассказывает о том,
как выглядит из 2024 года советская контркультура
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«Виктор Цой. Легенда» | ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

«Посмотрите на лица этих
людей (представителей

контркультуры. – Прим. ред.)… 
Какая-то у них была чуйка,

которая подходила и ко времени, 
и ко всему».

Александр Цой,

сын Виктора Цоя
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Знакомимся с литофоном
и превращаемся с Кафкой

ДАРЬЯ ПАТРИНА
о спектакле «Превращение» 
(16+) в театре «Мастерская» 
(ближайший показ – 1 ноября)

У зрителей есть шанс выучить 

первую сцену спектакля наизусть: 

с небольшими изменениями она 

повторяется многократно. Звон 

будильника, проход матери, реплики 

отца, вопросы сестры, и всё сначала. 

Как будто спрессованы пять лет 

однообразной и скучной жизни 

молодого коммивояжера Грегора 

Замзы – и его превращение случилось 

не «вдруг», как в рассказе Кафки. Как 

будто превратиться в насекомое было 

единственно возможным выходом из 

этого лабиринта.

Кафкианский мир – причудливое 

преломление реальности, перевёр-

нутой не до конца, как комната 

Грегора на сцене. Где появляются 

герои, только напоминающие людей. 

Для сложного содержания – сложные 

формы. 

Жанр «Превращения» в 

«Мастерской» обозначили 

«анимационным спектаклем». 

Именно в анимации (разной – от 

советских мультфильмов до 

современных аниме) подсматривали 

способы существования героев, 

исследовали пластический язык, 

чтобы здесь, на сцене, создать свой 

кафкианский «мультфильм».

Зрителям предлагают 

метаморфозы. Как вариант 

– почувствовать себя внутри 

психологического эксперимента 

Стэнли Милгрэма, бросая яблоки в 

костюм насекомого. 

Кафка  

заканчивается 

в антракте. 

Второе 

действие почти 

натуралистично. 

В режиме 

реального 

времени мы 

наблюдаем, 

как служанка 

ухаживает 

за Грегором. 

Как будто 

заглядываем 

в больничную 

палату, в 

госпиталь 

или в дом 

инвалидов.

Авторы, которые работают над созданием передачи «Культурная эволюция» на телеканале «Санкт-Петербург»,
каждый месяц рассказывают Metro о том, как организовать свой досуг в Северной столице. Самые интересные выставки и проекты –

в рекомендациях экспертов и ведущих программы

Сенсация! В Шереметевский дворец 

привезли ценнейший экспонат XVIII 

века из китайского Музея провинции 

Хубэй: юйцин – литофон из каменной 

пластины, созданный в период 

династии Цин. Гравировка – чистое 

золото. Юйцин издавал звонкий 

и гулкий звук. Сегодня его можно 

встретить только в музеях. 

Согласно древнему трактату 

«Записки о музыке», извлечение 

звука напрямую связано с эмоциями: 

звон каменных пластин должен 

был навевать благородному 

мужу «глубокие думы», звучание  

бамбуковых дудок – «радушие и 

милосердие», бой барабанов – 

«бодрость и отвагу».

Особо популярными в 

Поднебесной были колокола. Они не 

имели привычных для нас языков. 

Инструменты служили неотъемлемой 

частью ритуального и придворного 

оркестров. Часть из представленных 

на выставке традиционных китайских 

музыкальных инструментов 

принадлежит коллекции Музея 

провинции Хубэй, одного из 

крупнейших краеведческих музеев 

Китая. В Шереметевском дворце его 

экспонаты оказались впервые. 

Музыка имела столь важное 

значение в Поднебесной, что 

императоры, вступая на престол, 

прежде всего выпускали календарь 

с описанием погоды и лунных 

фаз и заботились о правильности 

календаря и чистоте музыкального 

строя. И то правление гармонично, 

чьи музыкальные звуки мирные. 

Согласно 

легендам, под 

переливы 

флейты сяо с 

неба слетятся 

драконы и 

фениксы, 

а звук 

барабана 

тангу может 

вызвать 

гудение гор 

– стоит только 

исполнить 

мелодию в 

правильном 

тоне.

КАТЕРИНА КАРТУЗОВА
о выставке «Линия. Штрих. 
Пятно. Рисунок ХХ века из 
собрания Русского музея» (6+) в 
Государственном Русском музее 
(до 8 декабря)

Художники XX века были весьма 

изобретательны. Использовали уголь, 

ламповую копоть, чёрную акварель. 

Рисование считалось своего рода 

творческой лабораторией, где можно 

было постоянно экспериментировать 

и фантазировать. В 1925 году в 

Государственной Цветковской 

галерее прошла «Выставка рисунков 

группы художников». Работы 

ленинградских авторов – Петра 

Митурича, Николая Купреянова, 

Владимира Лебедева – гремели 

на всю Москву виртуозностью 

исполнения и безукоризненным 

артистизмом. Здесь, в Русском музее, 

на выставке «Линия. Штрих. Пятно» 

представлена часть произведений. 

Особое место на выставке 

отведено портретам. Классические, 

авангардные и абстрактные. 

Здесь нарисованная свинцовым 

карандашом «Купчиха» Кустодиева, 

ламповой копотью – Ахматова 

Тырсы, тушью – портрет Татлина, 

выполненный Фальком. Работа 

редко выставляется.

Судьбы пересекались, 

складывались… 

А рисунок, 

как строгий и 

честный вид 

изобразительного 

искусства, всё это 

фиксировал 

для истории.
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АННА ОРЛОВСКАЯ
о выставке «Гармония пяти. Китайские музыкальные инструменты 
из коллекции Музея провинции Хубэй» (0+) в Музее театрального и 
музыкального искусства (до 16 марта)

«Капитанская дочка» | ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

| ВСЕ ФОТО: МУЗЕЙ ТЕАТРАЛЬНОГО И МУЗЫКАЛЬНОГО ИСКУССТВА

ЕЛЕНА БОБРОВА
о мюзикле «Капитанская дочка» 
(12+) в Театре музыкальной 
комедии (ближайший показ – 
13 ноября)

Задумав российско-американский 

мюзикл, Андрей Петров со 

снайперской точностью выбрал 

«Капитанскую дочку». Помпезность 

российского двора, самозванство, 

бунт, бессмысленный и 

беспощадный. Высокая любовь и 

предательство. Судьбы, по которым 

прошёлся исторический каток. 

Обретя новую судьбу на родине, 

мюзикл стряхнул бродвейскую 

наивность и максимально 

приблизился к литературному 

первоисточнику.

Постановку можно было бы 

назвать «Дело прапорщика Петра 

Гринёва». История разворачивается 

в излюбленном голливудском 

стиле – ретроспективно. Мятежный 

злодей пойман, теперь он не 

больше, чем мем, маска-пугало. 

Так трагедия превращается в фарс. 

Но прошение Маши пересмотреть 

дело её любимого человека 

превращает бал в допросную, 

где и разворачиваются флешбэки 

из жизни недоросля, ставшего 

офицером, которому довелось 

встретиться с Пугачёвым. 

Почти четверть века мюзикл 

добирался до родины Пушкина. 

Можно не сомневаться, что 

появится не одна сценическая 

версия «Капитанской дочки» 

Андрея и Ольги Петровых. Даже 

в Театре музыкальной комедии 

разные составы расставляют 

свои акценты. И если Екатерина 

Мананы Гогитидзе – типичная 

русская барыня, то у Лики

Руллы она «железная леди».

А сермяжному Пугачёву Дмитрия 

Ермака противостоит почти 

романтик Кирилла Гордеева. 

Знакомясь с постановкой, стоит 

признать: каждая интерпретация 

«Капитанской дочки» – 

лишний повод обратиться к 

произведению Пушкина, этому, 

по выражению Достоевского, 

«чуду искусства».
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Б.М. Кустодиев. Молодая купчиха в 

клетчатом платочке, 1919 

| RUSMUSEUM.RU
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По какому принципу из 
своей огромной коллекции 
работ вы выбирали произ-
ведения для этой выстав-
ки?
Во-первых, выставка спон-
танная, с одной стороны. 
Во-вторых, сюда подобра-
ны разные направления. 
Разные техники – и студен-
ческие работы, и графика, 
и живопись, и символизм, и 
люди-животные, и, конеч-
но, dream vision, которое я 
создал как направление. По-
тому что люди иногда уста-
ют от одного образа, даже 
если это Леонардо. Выстав-
ка чуть-чуть эклектичная. 
Но это и нарочито сделано, 
чтобы зритель мог увидеть 
разные периоды моего твор-
ческого пути. Здесь есть и 
темпера, и гуашь: женщины 
размытые, где я пытался не 
просто отразить портрет-
ную схожесть, но и сделать 
её какой-то творческой... 
Конечно, графика людей, с 
кем я встречался. Тут ещё 
и новые истории, которые 
сами по себе дорогосто-
ящие. Но мы решили их 
воочию показать зрителям, 
чтобы они воспринимались 
удобоваримо и вкусно. 
Это и подсветка, и код, на 
который ты наводишь – и 
картина оживает, двигаются 
люди, это и мультиплика-
ция, которую мы заказыва-
ли в Лондоне.

Я с удивлением прочитал в 
одном из ваших интервью, 
что поскольку вы пишете 
довольно много работ, то 
легко расстаётесь с тем, 
что, на ваш взгляд, не 
получилось. А расставаться 
с этими произведениями, 
даже если они не полу-
чились, мне кажется, всё 
равно очень тяжело?
Я жалею о 80 процентах 
работ, которые я написал. 
Я бы их уничтожил. Нам 
очень обидно и грустно, что 
Гоголь уничтожил второй 
том. Но, с другой стороны, 
если бы эта книга осталась, 
то сколько бы критики 
было… Достаточно одной 
вещи: Eagles, «Отель Кали-
форния». Поэтому иногда 
произведение искусства 
должно быть в одном 
экземпляре, в двух, но не 
обязательно во многих. Я 
работал в наиве, будучи зре-
лым художником, пытался 
вернуться к наиву, как это 

делал Пикассо, но потом 
понял, что это не совсем 
моё. Я работал в иконо-
писи. Много было разных 
направлений. И многие из 
них были ошибочными и 
случайными. Я не всегда 
знаю, включаясь в абстрак-
цию, как она работает. 
Сажусь, как ремесленник, 
часа в четыре-пять утра, а 
в двенадцать-час меняется 
фокус, я вхожу в картину, 
начинаю видеть детали 
и нюансы: вот это лес, за 
лесом река, в реке плава-
ют рыбки, я их вижу. Ты 
начинаешь чувствовать и 
заканчиваешь работу как 
художник. Искусство интуи-
тивно, оно должно доходить 
до тебя.

Но тем не менее искус-
ство – это ещё и способ 
жить. Какая-то была 
точка отсчёта, когда вы 
почувствовали, что то, чем  
занимаетесь, может при-
носить не только творче-
ское удовлетворение, но и 
финансовое?
Искусство не даёт зарабо-

ток, это очень большой про-
цесс. По статистике, в Мо-
скве 275 тыс. художников. 
Выжить в этом сложно. Я не 
зарабатывал на картинах. Я 
занимался  фарцовкой, до-
полнительными работами, 
учился и работал в Ростове: 
и дворником, и сторожем, и 
в театре, и разгружал ваго-
ны. И позже так же было в 
Паневежисе, куда я приехал 
после армии, работал в ки-
нотеатре. Но внутри нечто 
жило, теплилось, что надо 
заниматься искусством. 
Искусство стало мне при-
носить что-то, когда я стал 
работать с галереями в 80-х 
годах, будучи уже художни-
ком, состоявшимся в Ита-
лии. Потом меня пригласил 
Влад Листьев для програм-
мы, в которой я снялся в 88 
году, меня стали узнавать 
на улице. Люди приходи-
ли и приносили мне 100 
тыс. долларов и просили 
выбрать что-нибудь. Потом 
люди стали хотеть свои 
портреты, богатели, и была 
какая-то свобода в обще-
нии… Не было ещё закры-

тости. Приходили, заказыва-
ли, я писал. Мне заказывали 
королей, президентов, всё 
было как-то легко. Я это 
делал и стал зарабатывать. 

А быть в этом мире из-
вестных людей, селебрити 
– чиновников, бизнесме-
нов, артистов – для вас это 
важно? 
Я никогда не стремился 
к этому. Это правда. Я по-
нимал, что это нужно. И это 
тоже правда. Я не понимал, 
что это президент, это 
министр, это король. Когда 
меня пригласили писать 

Алиева в 97 году, я сказал: 
«Зачем он мне нужен? 
Не хочу». Ну встретился, 
интересный человек. На-
чали меня стращать: «Его 
рисовали 350 художников, 
ему ни один портрет не 
понравился, все в запасни-
ках. Вот если вы нарисуете 
и ему понравится, страна 
вас примет». Тут у меня 
начался мандраж. И только 
когда вернулся в Москву, я 
от этого освободился. Я взял 
эти эскизы и подумал: «А 
что я переживаю? Это даже 
не мой президент. Нарисую 
как есть». Все пытались 

угодить, я не пытался. Ему 
очень понравилось. И мы 
стали дружить. Я зараба-
тывал деньги, тратил их. 
Покупал квартиры – себе, 
братьям, сестре.

А для вас, для Никаса 
Сафронова, важно остаться 
в истории? Чтобы через 
100 лет люди помнили, кто 
такой Никас Сафронов?
Мы все стремимся оставить 
детей, наследие какое-то. 
Древние греки говорили: 
«Человек заставил при жиз-
ни говорить о себе, он будет 
жить, пока мир существует». 
И от нас с вами это не за-
висит. И могут забыть, как 
Брейгеля, на 250–300 лет. А 
потом достать и понять, что 
он гений. Это вопрос очень 
риторический и вполне 
объяснимый. Нет других ге-
роев, умирают художники: 
Леонардо, Микеланджело, 
Рафаэль. Так что, хотят или 
нет мои доброжелатели или 
оппоненты, я буду – неза-
висимо от моего тщеславия 
или нет. Я буду, пока мир 
существует. ПАВЕЛ БОГДАНОВ

В Инженерном доме Петропавловской крепости проходит персональная выставка «Большая любовь к Петербургу» (6+) известного художника 
Никаса Сафронова, отражающая его глубокую привязанность к городу на Неве. Об экспозиции он рассказал «Культурной эволюции»

НИКАС САФРОНОВ
«МЫ ВСЕ СТРЕМИМСЯ 
ОСТАВИТЬ НАСЛЕДИЕ»
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Досье
• Советский и российский 

художник. Действительный 

член Российской академии 

художеств, народный 

художник Российской 

Федерации.

• Свою первую 

персональную выставку 

художник организовал 

в 1973 году в литовском 

городе Паневежисе.

• В середине 1980-х годов, 

получив возможность 

выезжать за границу, стал 

выставляться в частных 

галереях Италии. Только за 

последние 10 лет провёл 

около 300 выставок по 

России – от крупных 

городов, таких как Москва 

и Санкт-Петербург, до 

небольших. 

Никас Сафронов | ВСЕ ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

«Я жалею о 80 процентах
работ, которые я написал.

Я бы их уничтожил. Иногда
произведение искусства должно 

быть в одном экземпляре...»

Никас Сафронов, 

художник
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ИЛЛЮСТРАЦИЯ 

СОЗДАНА 

НЕЙРОСЕТЬЮ

Друзья, в этом году Россия отмечает 

225-летие со дня рождения Александра Пуш-

кина. Напишите свои любимые строки, 

принадлежащие его перу (не более 

70 знаков), и пришлите нам на адрес: 

konkurs@metronews.ru с пометкой 

«Ай да Пушкин!».

«Простим горячке юных лет 
И юный жар, и юный бред».

Дарья, читательница Metro

ОЛЬГА 
АНДЕРСОН
ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 

«ЗНАНИЕ»,  ПОБЕДИТЕЛЬ 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ 

«ЖЕНЩИНА-ЛИДЕР» В НОМИНАЦИИ 

«МАРКЕТИНГ И МЕДИА»

КТО И КАК НАМИ 
УПРАВЛЯЕТ

Сегодня мы проводим в Ин-
тернете значительную часть 
нашего времени – в среднем 
около 5 часов в день. Это бо-
лее четверти времени бодр-
ствования в сутки. 

Мы смотрим видео, обме-
ниваемся сообщениями, из-
учаем новости или играем в 
игры. Всё это можно отнести 
к развлечениям. А если чело-
век развлекается, то в момен-
те он не особо задумывается 
об опасностях, которые его 
окружают. Так и с социаль-
ными сетями – мы не всегда 
осознаём их скрытые угрозы. 
Хотя именно они предостав-
ляют возможность макси-
мально быстро «дотянуться» 
до сознания человека. 

Дорогие друзья, учтите: 
Интернет вовсе не бесплат-
ное развлечение. За всё, что 
мы смотрим, читаем, во что 
играем, мы платим своим 
временем и нашими цифро-
выми следами – это лайки, 
репосты, подписки, коммен-
тарии, посты, фотографии.  

Всё, что мы делаем в со-
циальных сетях, ложится в 

основу сбора поведенческой 
информации. Такая инфор-
мация позволяет понимать, 
сколько человеку лет, в ка-
ком городе он живёт, состав 
его семьи или интересов. Это 
используется для настройки 
адресной доставки контента, 
в том числе манипулятивной 
информации. 

Кроме того, вам стоит 
осознать, что если человек 
заходит в соцсети не целена-
правленно, а просто «убить 
время», то его выбором 
управляют алгоритмы. Они 
автоматически поставляют 
контент, который подбирает-
ся, исходя из интересов поль-
зователя либо на основе его 
социально-демографических 
характеристик (пол, возраст, 
профессия и др.).

Алгоритмы выдачи ра-
ботают автоматически и 
не всегда могут определить 
фейковую информацию. По-
этому в ленте пользователя 
могут снова и снова разме-
щаться дезинформация, не-
безопасные материалы, фей-
ки. Повторно сталкиваясь с 

ними, человек обращает на 
них внимание и начинает 
им верить.

Вы должны понимать: 
чтобы активнее влиять на 
аудиторию, манипуляторы 
работают через распростра-
нение высокоэмоционально-
го контента. Например, мас-
совая рассылка фейковых 
сообщений о «срочной эва-
куации» или внезапном де-
фиците какого-то лекарства 
вызывает у пользователя чув-
ство страха и неопределён-
ности. Продолжительность 
эмоционального влияния по-
добной информации может 
сохраняться от одного дня до 
полугода. Длительное нахож-
дение под информационным 
воздействием вызывает ухуд-
шение состояния здоровья, 
изменение поведения и пси-
хики.

В механику социальных се-
тей встроены так называемые 
дофаминовые ловушки. Полу-
чая лайки под своими фото-
графиями, читая смешные 
посты или просматривая за-
бавные видео, человек испы-

тывает прилив сил и радости. 
Эти ощущения он получает 
за счёт выработки дофамина. 
Дофамин – это награда. Мозг 
связывает сеть с наградой. Со 
временем формируется при-
вычка возвращаться в поис-
ках удовольствия.

Дорогой читатель, я не 
хочу напугать тебя и не при-
зываю немедленно удалить-
ся из всех соцсетей. Главная 
задача – научиться извлекать 
пользу и экологично взаимо-
действовать с разным кон-
тентом.

Вот несложные правила, 
которые помогут защитить-
ся от манипуляций в соци-
альных сетях: регулярно про-
водить информационный 
детокс, расширять кругозор, 
развивать критическое мыш-
ление, периодически предла-
гать мозгу сложный контент 
и не спешить верить эмоци-
ональной информации, даже 
если выглядит она сверх-
правдоподобно.

Мнение автора может не со-
впадать с  мнением редакции.

Моя уютная осень

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, мы начинаем новый мы начинаем новый 

конкурс «Моя уютная осень».конкурс «Моя уютная осень».

Давайте вместе докажем, что Давайте вместе докажем, что 

это время года может быть не это время года может быть не 

менее тёплым, чем лето. При-менее тёплым, чем лето. При-

сылайте ваши фотографии и не-сылайте ваши фотографии и не-

большой текст о том, что для вас большой текст о том, что для вас 

значит «уютная осень», на адрес значит «уютная осень», на адрес 

konkurs@metronews.rukonkurs@metronews.ru, лучшие , лучшие 

мы обязательно опубликуем. мы обязательно опубликуем. 

НОВЫЙ КОНКУРС

«Моя уютная осень – это время «Моя уютная осень – это время 

собирать урожай и готовить блюда собирать урожай и готовить блюда 

из тыквы!» – Дарья.из тыквы!» – Дарья.

ис
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Овен
21.03 – 20.04

Сегодня на Овнов должно снизойти 

вдохновение и творческий энтузи-

азм. Обязательно используйте этот 

день максимально плодотворно.

Телец
21.04 – 21.05

Четверг подходит для активного 

решения домашних проблем, а по-

беды на производстве можно будет 

оставить на другое время. 

Близнецы
22.05 – 21.06

Типичные Близнецы больше всего 

на свете любят общение, и в этот 

день его у вас будет более чем 

достаточно.

Рак
22.06 – 22.07

Не удивляйтесь, если вас обрадуют 

неожиданной премией или отдачей 

долга. Можно будет распорядиться 

деньгами сразу же. 

Лев
23.07 – 22.08

В последние дни Львам приходи-

лось сдерживать свои порывы, но 

с сегодняшнего дня всё меняется – 

проявите себя по максимуму.

Дева
23.08 – 22.09

В четверг не стоит работать в полную 

силу – ведь вы тоже сделаны не из 

железа. Поэтому лучше побыть в 

тени более энергичных товарищей. 

Весы
23.09 – 22.10

Возможно, Весы будут чувствовать 

себя не так здорово, как накануне, 

но всё равно проведут день не 

напрасно.

Скорпион
23.10 – 21.11

Если всерьёз настроены на карьеру и 

достижение цели, то у вас всё полу-

чится, поэтому не теряйте времени 

зря, проявите себя.

Стрелец
22.11 – 21.12

У Стрельцов день получения 

важной информации из Интернета, 

книг или иным способом. 

Козерог
22.12 – 20.01

Козерогов нельзя упрекнуть в трусо-

сти, но сейчас стоит проявить осторож-

ность и не идти напролом – вы же не 

хотите провести грядущие выходные 

в лежачем положении.

Водолей
21.01 – 18.02

Вполне благоприятный день для 

типичных Водолеев – представители 

этого знака настроены на общение, 

и днём его будет с избытком. 

Рыбы
19.02 – 20.03

Конечно, Рыбам не нравится моно-

тонная работа, но всё же придётся 

посвятить ей весь день. Поэтому 

совет: наберитесь терпения. 

Гороскоп

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ, Центр прогнозирования и психологии «АСТРУС»

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

Новая 
постановка
Герои новой тематической поста-

новки «Быки и Тёлочки» – пацаны 

в малиновых пиджаках и их отвяз-

ные спутницы в сетчатых колготках. 

Под саундтрек эпохи «шестисотых 

меринов» вы вспомните, как «за-

бивали стрелки», «кидали понты» и 

«отвечали за базар». Для зрителей 

– более 4 часов зажигательных 

танцев под любимые хиты, носталь-

гические видео и масштабное шоу.

Культовые 
артисты

Тайны 
и сюрпризы

Развлечение 
для всех

4

На сцене в этот день выступят легендар-

ные: «Кар-мэн», Лада Дэнс, Влад Ста-

шевский, «Вирус», «Маша и Медведи» 

(Маша Макарова), Юля Волкова (ex. 

t.A.T.u.), Серёга aka Полиграф, золотой 

состав «Стрелок», группы «Динамит», 

«Корни», «На-На», «Мальчишник», 

Revoльvers, Игорёк, певица Яна, Па-

скаль, группы «Пропаганда», «Русский 

Размер», «Рок-Острова», певица Света 

и многие другие. 

Часть артистов выступят на фести-

вале впервые, другие триумфально 

воссоединятся. Впервые на Супер-

дискотеке выступят Серёга aka По-

лиграф, «Маша и Медведи» (Маша 

Макарова), Паскаль и группа «Кор-

ни». А участники группы «Динамит» 

Илья Зудин и Илья Дуров встретятся 

на сцене спустя много лет. Главная 

интрига – секретный зарубежный 

гость, чьё имя – тайна.

В фойе для посетителей – множество 

тематических зон, целый интерактив-

ный город, где каждый желающий 

сможет посетить школьный класс, 

вступить в пионеры, сделать яркие 

фото на память и приобрести ниш-

тяки из 90-х. Для пущего веселья 

гостей ждут в нарядах того времени! 

Пацаны, готовьте толстые золотые 

цепи, печатки и барсетки, девчонки – 

лосины и колготки в сетку. METRO

ПРИЧИНЫ 
ПОЙТИ 

НА СУПЕР-
ДИСКОТЕКУ 

90-Х

9 ноября в Ледовом 
дворце пройдёт 

Супердискотека 90-х 
Радио Рекорд: «Быки 

и Тёлочки» (12+). 
Рассказываем, чем 
примечательно это 

мероприятие
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Том Харди возвращается 
к своей знаменитой роли 
Венома в третьей части 
фантастического боевика по 
комиксам Marvel. Его герой 
– Эдди Брок, журналист-
расследователь, в чьём теле 
поселился инопланетный 
симбиот, наделивший его 
сверхспособностями. На-
учившись сосуществовать, 
Эдди и Веном стали друзья-
ми и вместе сражаются со 
злодеями. Но теперь обоим 
придётся пуститься в бега. 
За Эдди охотятся военные, а 
за Веномом – его инопланет-
ные сородичи, угрожающие 
всему живому.

У вас потрясающая «хи-
мия» с Веномом. Каково 
это – играть сцены с самим 
собой? Нравится ли вам, 
что главный герой – сим-
биот?
Забавно, когда у тебя 
«потрясающая химия» с 
самим собой. (Смеётся.) Это 
безумие, но да. Наверное, 
кажется со стороны немного 
странным, но если вы в этом 
разбираетесь, то не настоль-
ко уж это и странно. Я для 
себя самый злой критик, но 
знаю, как мне справляться с 
самим собой и как бросить 
самому себе вызов. Так что 
играть очень разных людей 
или людей с несколькими 
субличностями действитель-
но интересно. Кроме того, 
мне кажется, это хорошая 
тренировка для мозга. Не 
знаю, насколько это про «хи-
мию», но точно про радость 
от решения головоломок и 
попыток создать то, чего не 
существует. 

В каком темпе вы предпо-
читаете сниматься?
Когда ты играешь, то вхо-
дишь в один темп, ритм. И 
это правильно, потому что 
в этом фильме есть сцены, 
которые нужно вырезать, 
чтобы в итоге достичь 
ровной динамики. Но не-
которые сцены, которые мы 
снимаем, могут быть очень 
долгими, чересчур затяну-
тыми, и это меняет общий 
ритм, что не очень хорошо. 

Недавно вы попрощались 
со своим персонажем в 
соцсетях. Это действитель-
но конец?
К сожалению, да. Конечно, 
я хотел бы продолжить эту 
игру в Венома где угодно, но 
всё кончено, дело сделано. 
Это третий фильм, и он за-

вершился. У меня закончил-
ся контракт, и я иду дальше. 
Вот и всё. (Смеётся.) Но я 
обожаю каждый момент 
этого пути, который мы про-
делали вместе. 

Разве вы не хотели бы 
увидеть Венома ещё 
где-нибудь во вселен-
ной Marvel или хотя бы в 
каком-нибудь фильме о 
Человеке-пауке?
Ну кому бы этого не хоте-
лось?! Я бы хотел увидеть, 
как Веном и Wu-Tang Clan  
тусуются вместе. Мне бы 
хотелось, чтобы у «Венома» 
было много разных вари-
антов. Я бы хотел снять 
версию «Венома» с рейтин-
гом R (фильмы, в содержа-
нии которых обязательно 
содержится материал, 
предназначенный только 
для взрослой аудитории. – 
Прим. ред.). Мне бы хоте-
лось услышать внутренний 
голос Эдди и Венома, как 
если бы они не ругались, и 
выступить и посмотреть, ка-
кие возможности ещё есть в 
развитии этого персонажа, 
потому что как артист я 
нашёл то, что мне нравится 
играть. Эдди и Веном по-
добны паре удобной обуви, 
но если создавать фильмы с 
рейтингом PG-13 (фильмы, 
рекомендованные для се-
мейного просмотра. – Прим. 
ред.) с этим персонажем, 
их будет не так много. Это 
как если поставить узкие и 
конкретные рамки: «Танец, 
который вам разрешено 
исполнять, – фламенко. Вот 
и всё». Но если вы скажете: 
«А мы хотим, чтобы это 
была капоэйра», – о’кей, мы 
сделаем это. Это зависит 
от того, что мне позволят 
сделать с Веномом. 

Что вы чувствуете нака-
нуне премьеры третьего 
«Венома»?
Я очень взволнован. Это пер-

«Веном» – это хорошая 
тренировка для мозга»

В прокат выходит фильм «Веном: Последний танец» – заключительная часть культовой 
трилогии, начавшейся в 2018 году. Metro поговорило с британским актёром

и продюсером Томом Харди, сыгравшим в фильме главную роль, каково
ему расставаться со своим героем и о том, что он хотел бы снять версию «Венома» без цензуры

Родился в творческой интеллигент-

ной семье. Мать Энн была из семьи 

ирландских католиков и работала 

художницей, а отец Эдуард (Чипс) 

Харди писал комедии. В первый 

класс мальчик отправился в частную 

школу.

Детство

Юность

Всё, что вы хотели 
знать о Томе

фактa 

о звезде

Кино

вый фильм Келли (Марсел). 
До этого она не снимала ни 
короткометражных филь-
мов, ни сериалов, ничего. 
И это, конечно, вызов и 
ответственность, которую 

она взяла на себя. Это дей-
ствительно было непросто, 
и то, что Келли только что 
сделала, причём впервые, 
это потрясающе! Я могу 
сказать, что для меня это 
лучший из трёх фильмов, 
и я горжусь своей работой 
и работой моих коллег. И 
очень надеюсь, что вам тоже 
это понравится и вы по 
достоинству оцените  этот 
фильм. Конечно, кино – это 
развлечение, и мы хотим 
развлекать людей, чтобы 
публика прекрасно прово-
дила время, ходила в кино 
и получала от него удоволь-
ствие. Это главное. Но это и 
большой труд. Я хотел бы, 
чтобы зрители это тоже за-
метили. ТАНЯ МОРЕНО

Хулиган. Хотя Том был из благопо-

лучной семьи, его тянуло на улицу. 

К 13 годам он пристрастился к пиву 

и попробовал наркотики. В 15 его 

исключили из школы. Но, несмотря 

на это, у Тома с ранних лет был 

интерес к сценическому искусству.

Первой главной ролью в кино для 

Тома стала работа в фильме «Чёр-

ный ястреб» Ридли Скотта в 2001 

году. Затем последовали «День 

расплаты», «Саймон», а также 

фантастический триллер «Звёздный 

путь: Возмездие» (2002), принёс-

ший ему мировую славу.

3

| METRO

Том Харди
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